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L. M.  

REPRESENTA uno de esos casos ex-
cepcionales en el mundo de la
política que ha tenido cargos de

máxima responsabilidad en los tres es-
calafones de las Administraciones Pú-
blicas. Alcaldesa de Córdoba, consejera
de Obras Públicas andaluza y ahora
ministra de Medio Ambiente, Rural y
Marino. Sin olvidarse de que también
fue la primera portavoz mujer del Con-
greso de los Diputados, en las filas de
IU. ¿Se siente una rara avis o más bien
una privilegiada? 

–Tener la oportunidad de dedi-
carte a lo que realmente te gusta y
te realiza es una suerte. Y yo la he
tenido porque en todas las respon-
sabilidades que he asumido en la
vida pública siempre he podido
disfrutar del contacto con la gente,

de la cercanía, que es la que te per-
mite conocer los problemas y las
preocupaciones de las personas pa-
ra poder articular soluciones desde
los distintos ámbitos de decisión en
los que he desarrollado mi activi-
dad política. Esa cercanía se nota
especialmente cuando trabajas en
el ámbito municipal pero, como
siempre digo, el paso por la alcaldía
de tu ciudad te marca para siempre
e imprime un sello en tu forma de
hacer política para siempre, da
igual de la esfera de la que se trate. 

–¿Con qué retos y objetivos afronta la
recta final de esta legislatura?

–Son muchos y todos muy apa-
sionantes, por complejos que pue-
dan parecer. En el ámbito de la
agricultura estamos en un momen-
to decisivo porque en la Unión Eu-

ropea se está definiendo la nueva
Política Agraria Común, una PAC
que desde el Gobierno de España
defendemos que tiene que ser fuer-
te y que debe contar con un presu-
puesto suficiente. En este objetivo
estamos empeñados desde el Minis-
terio de Medio Ambiente y Medio
Rural y Marino; también afrontare-
mos cuando llegue el momento, en
los próximos meses, el debate de la
nueva Política Pesquera Común,
defendiendo los intereses del sec-
tor. En ambos debates, el equipo
del Ministerio trabaja desde un
planteamiento común, que es el de
que la sostenibilidad sea el princi-
pio que atraviese todas nuestras
actuaciones. Por eso queremos
una PAC más verde y por eso to-
das las decisiones en materia de
pesca se hacen desde el máximo

“Nuestros agricultores y ganaderos son, sin duda, el activo más importante
para la conservación de la biodiversidad”
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ROSA Aguilar encara el tramo final de la legislatura con la convic-
ción de que la sostenibilidad debe ser el planteamiento común a

aplicar en sus retos más inmediatos: la definición de las nuevas polí-
ticas agraria y pesquera. Sobre el cambio climático considera que en
su siguiente encuentro de Durban tienen que dar un paso más al
acuerdo alcanzado en la Cumbre de Cancún y conseguir un compro-
miso vinculante que implique un esfuerzo reductor. Además, la minis-
tra aboga por la Ley de Economía Sostenible como apuesta para
recuperar la senda del crecimiento, generar empleo y restablecer el
equilibrio de las cuentas públicas.

‘LA SOSTENIBILIDAD ES UN PRINCIPIO BÁSICO E
IRRENUNCIABLE EN LA LUCHA CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO’

Rosa Aguilar Ministra de Medio Ambiente
y Medio Rural y Marino
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respeto a los informes científicos.
La sostenibilidad es un principio
básico e irrenunciable en la lucha
contra el cambio climático, un ob-
jetivo en el que tenemos que traba-
jar todos. Después de la Cumbre de
Cancún y del revulsivo que supuso
el acuerdo alcanzado, trabajamos
para ir a más a Durban y preparar
el terreno para llegar a Rio+20 en
las mejores condiciones.

–Entre los desafíos de la nueva Ley de
Economía Sostenible se incluye el desa-
rrollo sostenible como uno de los pila-
res esenciales. ¿Aparte de las energías
renovables, qué otros aspectos de esta
iniciativa legal destacaría como espe-
cialmente acordes con el componente
ecológico para cambiar el patrón de cre-
cimiento español?

–La Ley de Economía Sosteni-
ble no solamente plantea las bases
de un modelo energético sosteni-
ble, sino también una reducción
de emisiones de gases de efecto in-
vernadero que satisfaga los objeti-
vos europeos para 2020, cambios
de regulación necesarios para la
sostenibilidad del transporte y la
movilidad, así como el impulso a
la rehabilitación de viviendas que
contribuyan a mejorar la calidad y
sostenibilidad del medio urbano.
Es una ley ambiciosa en sus objeti-
vos y que marca un camino seguro
hacia un crecimiento duradero,
respetuoso con el medio ambiente,
sostenible también en lo social. Es
la herramienta de la que nos he-
mos dotado para ganar el futuro
con firmeza. 

–Posiblemente, el mayor logro del lla-
mado “Acuerdo de Cancún” ha sido res-
catar el proceso multilateral de lucha
contra el cambio climático, situando ba-
jo el paraguas de Naciones Unidas los
esfuerzos de los países más contami-
nantes para reducir las emisiones de ga-
ses. ¿Considera positiva esta decisión o
es sólo una base para seguir negociando
en la siguiente cumbre de Durban?

–Es cierto que las negociacio-
nes de cambio climático en el foro
de Naciones Unidas no son fáciles,
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pero la pasada Cumbre de Cancún
ha supuesto un paso adelante que
viene a reforzar la credibilidad y el
papel del proceso multilateral como
la vía idónea para abordar retos glo-
bales como el cambio climático que
tras la Cumbre de Copenhague se
había visto tambalear. En Durban
tenemos que dar un paso más. Con-
seguir un compromiso vinculante
que implique un esfuerzo reductor
de acuerdo con lo que nos pide la
ciencia. Puede parecer difícil, pero
no lo podemos dar por imposible.

–¿Considera interesante que la UE desa-
rrollara una política energética común?

–Es el camino que permitiría
además de ser más eficiente, más
económico. Podría ayudar a proyec-
tos de desarrollos tecnológicos co-
munes, a aprovechar complementa-
riedades, a evitar distorsiones de
mercado interior y posicionarnos
con fuerza en los mercados inter-
nacionales.

–Las directrices que marca la UE para la
reforma de 2013 de la PAC pasan prin-
cipalmente por desarrollo rural ligado
al medio ambiente. Considerando como
grandes bazas la superficie de Red Na-
tura 2000 y el valor ambiental de nues-
tros ecosistemas, ¿se ha diseñado una
estrategia en este sentido por parte de
su Ministerio?

–España es, sin lugar a dudas,
la gran reserva de biodiversidad
europea. Cerca de un tercio del to-
tal de la superficie declarada por
la Unión Europea en la Red Natu-
ra 2000 es española, un 27,5 por
ciento del territorio nacional se
encuentra incluido en esta catego-
ría, y del orden del 60 por ciento de
esa extensión son espacios agra-
rios. Esto es indicativo de nuestro
potencial y de cómo hemos sabido
hacer convivir la conservación de
los valores naturales con el uso ra-
cional de los recursos. En este sen-
tido creo que somos un ejemplo y
un referente. Si a esto añadimos
que en nuestra organización polí-
tica ya hemos integrado en un
mismo escenario ministerial to-
dos los aspectos territoriales rura-
les desde una perspectiva global,
se puede entrever en qué medida
creemos en la viabilidad de esa
convivencia. 

Nuestros agricultores y gana-
deros son, sin duda, el activo más
importante para la conservación
de la biodiversidad. Y eso, que ya
es así, es bueno y justo que empe-
cemos a decirlo y a consolidarlo
nítidamente. Por eso a la posición

española no le resulta difícil asu-
mir que en el futuro los aspectos
ambientales ligados a la conserva-
ción de la biodiversidad sirvan co-
mo una pauta y un referente en el
marco de la futura PAC, porque en
eso, como ya digo, somos adelanta-
dos y ejemplares. Es, por tanto,
uno de nuestros argumentos que,
obviamente, estamos en condicio-
nes de plasmar y poner sobre la
mesa de negociación. 

En las conversaciones a la bús-
queda de una postura común con-
sensuada que estamos teniendo
tanto con las comunidades autóno-
mas como con los sectores sociales
implicados como las organizacio-
nes de productores agrarios, orga-
nizaciones conservacionistas o re-
des de desarrollo rural, es ésta una
cuestión que tenemos siempre pre-
sente, en la que básicamente todos
coincidimos y que, sin duda, ten-
drá calibrada presencia en la posi-
ción final que presente España de
cara al proceso de negociación que
ahora se abre.

–¿Cómo ha planteado su ministerio im-
plicar al sector privado en la conserva-
ción de la Biodiversidad?

–Desde el MARM estamos ple-
namente alineados con las comu-
nicaciones de la Unión Europea y
las decisiones del Convenio de Di-
versidad Biológica, plasmadas re-
cientemente en su reunión de Na-
goya. En este marco, el principal
vínculo a establecer entre la ini-
ciativa privada y la biodiversidad
vendrá a través de la integración
del valor de la diversidad biológica
y de los servicios de los ecosiste-
mas en los procesos de adopción
de decisiones. 

Por otro lado, las iniciativas
que estamos desarrollando para la
implicación del sector privado en
la preservación del medio natural
se orientan a la promoción de in-

“Nuestro sector pesquero ha hecho un gran esfuerzo para que nuestra flota sea más
competitiva y su actividad sea respetuosa con el medio ambiente marino”

‘La cercanía 
es lo que te
permite conocer
los problemas 
de la gente’

ESTA cordobesa, licenciada en De-
recho por la rama de Empresa, se

siente muy afortunada por el hecho
de que sus responsabilidades le per-
mitan estar en contacto con la gente.
“La cercanía es lo que te permite co-
nocer sus problemas y preocupacio-
nes para poder articular soluciones”,
refiere. Aguilar ha sido diputada en el
Parlamento de Andalucía y de las
Cortes Generales, concejala y tenien-
te de alcalde del Ayuntamiento de
Córdoba, alcaldesa de Córdoba, con-
sejera de Obras Públicas y Transpor-
tes de la Junta de Andalucía y era
consejera de Obras Públicas y Vivien-
da cuando fue nombrada ministra el
21 de octubre de 2010. Entre sus
hobbies se encuentran los deportes
–practica el pádel– y compartir una
buena conservación con las amigas y
amigos, “sobre todo, disfrutando de
la playa de Cabo de Gata en verano”. 
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centivos, con vistas a fortalecer la
promoción profesional en el ámbi-
to de la conservación y del uso sos-
tenible de la biodiversidad, colabo-
rando con el sector empresarial en
su mejor aplicación y, junto a ello,
el apoyo a pautas de consumo y
producción sostenibles. La respon-
sabilidad empresarial, canalizada
a través de proyectos específicos,
tiene además una implantación re-
ciente, pero sólida y con visos de
convertirse en una importante he-
rramienta de futuro.

–Respecto al sector pesquero, ¿qué
medidas plantea para que se mantenga
el nivel de actividad y no se pierda em-
pleo asegurando que los recursos pes-
queros no se agoten?

–Trabajamos codo a codo con
el sector, con un diálogo perma-
nente y siempre desde el respeto a
los informes científicos, que son
los que nos marcan el camino de
la sostenibilidad. Nuestro sector
pesquero, como sabe, ha hecho un
gran esfuerzo para que nuestra
flota sea más competitiva y más
eficiente y para que su actividad
sea respetuosa con el medio am-
biente marino. 

–Como usted sabe, una plataforma lla-
mada “Retorna” está impulsando la im-
plantación del “Sistema de Devolución,
Depósito y Retorno” de una importante
fracción de los envases y que ya está fun-
cionando en buena parte de Europa. Sus
integrantes han presentado este sistema
en la última reunión del Consejo Asesor
de Medio Ambiente y se prevé una reu-
nión para estudiar el sistema. ¿Cuál es su
postura? Los estudios existentes afirman
que con su implantación podrían gene-
rarse más de 100.000 empleos.
–Conocemos los propósitos de esta
plataforma y tenemos contacto con
sus representantes e incluso les he-
mos acompañado en diversos actos
de presentación tanto en España
como en Europa, ya que nos parece
que sus objetivos permiten una
gestión más eficaz de los recursos. 

–Como defensora del papel Estado,
¿considera correcta la intervención que
ha jugado en España y fuera de nuestras
fronteras en la lucha contra la crisis
económica y financiera internacional? 

–Creo que el papel de España
tanto en el ámbito de la UE como
en el G-20 ha permitido impulsar
iniciativas encaminadas a superar
la crisis que ha golpeado el siste-

ma económico y financiero a nivel
internacional. En el marco del Es-
tado español, la aprobación de la
Ley de Economía Sostenible repre-
senta una clara apuesta para recu-
perar la senda del crecimiento, ge-
nerar empleo y restablecer el
equilibrio de las cuentas públicas
a partir de un modelo sostenible
desde una vertiente económica, so-
cial y medioambiental.

–Una de las lecturas claras que parece
dejar esta crisis es la necesidad de que
se incremente la seguridad jurídica en
todos los ámbitos económicos y finan-
cieros, ¿qué opinión le merece la figu-
ra de los notarios como garantes de es-
te principio?

–La seguridad jurídica es clave
en los escenarios económicos y fi-
nancieros siempre, no sólo en tiem-
pos de crisis. Es una cuestión fun-
damental para las empresas a la
hora de invertir y, en consecuencia,
también es importante para la crea-
ción de empleo. En este sentido,
considero que los notarios juegan
un papel relevante en este ámbito y
de ahí el respeto y la consideración
que creo que deben tener quienes
desempeñan esta función. ■

“La seguridad
jurídica es clave 
en los escenarios
económicos y
financieros siempre,
no sólo en tiempos
de crisis. Los
notarios juegan 
un papel relevante
en este asunto”


